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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Su muerte ocurrió en solo segundos” 

 
“La balanza del PAN se inclina hacia Asael” 

 
“Más parquímetros, si así quiere Moviparq” 

 
“HABRÁ MÁS PARQUÍMETROS” 

 
“Atiende Fayad el “desorden” 

 
“SE REÚNE RED MEXICANA DE MUNICIPIOS POR LA SALUD” 

 
“FUERA, 50 CONCESIONES IRREGULARES” 

 
“Rebotan concesiones y arman las carpetas” 

 
“PGR: vamos por las cabezas de la corrupción” 

 
“Acusan corrupción ahora en Zacatecas” 

 “Pemex tiene socio luego de 78 años” 

 
“El consorcio BHP de Australia será socio de Pemex” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Sube participación 830 votos: Los comicios extraordinarios de Omitlán de Juárez registraron 830 votos 

más que en las elecciones ordinarias del 5 de junio pasado, cuando participaron 4 mil 196 ciudadanos. De acuerdo 
con el Programa de Resultados Preliminares (PREP) del Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo, en la contienda del 

domingo sufragaron 5 mil 26 electores. El priísta Ulises Hernández Vázquez incrementó 855 votos en el proceso 
extraordinario, en el que logró 2 mil 251, por mil 396 tantos de la ordinaria, que lo convierten en el virtual ganador 

de la alcaldía. José Luis Ordaz, excandidato del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), tuvo 530 sufragios más 

en los comicios del domingo, al pasar de mil 449, en junio, a 2 mil 29. Esa cantidad es insuficiente para repetir el 
triunfo que logró en la ordinaria, cuya validez fue anulada por vulnerar el Estado laico. El Partido del Trabajo (PT) 

tuvo un incremento de 82 votos: aumentó de 183 a 265 tantos. En tanto, los institutos políticos que restaron 
votantes son Acción Nacional (PAN), que bajó de 151 a 81 votos; el de la Revolución Democrática (PRD), de 227 a 

186, y Movimiento Ciudadano, de 202 a 143 sufragios. El Consejo Municipal del Instituto Estatal Electoral (IEE) en 

Omitlán de Juárez realizará mañana la sesión de cómputos, tras la cual hará oficial al ganador de la elección 
extraordinaria del 4 de diciembre. La toma de posesión de la planilla electa será 45 días posteriores a la jornada del 

pasado domingo; es decir, las nuevas autoridades del municipio asumirán el cargo el 18 de enero de 2017. Hasta el 
momento ningún partido político ha confirmado si acudirá al Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH) para promover un 

recurso de impugnación. (José Antonio Alcaraz, página 05) 
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El Independiente-Sin incidentes, elecciones extraordinarias en Hidalgo y Zacatecas: La Fiscalía 
Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) informó que los comicios extraordinarios realizados el 

domingo en Omitlán, Hidalgo, y Zacatecas, Zacatecas, se desarrollaron con imparcialidad y legalidad.  
En el despliegue ministerial en Zacatecas, personal de la Fepade trabajó en coordinación con autoridades de la 

fiscalía local y elementos de la Agencia de Investigación Criminal, de la Procuraduría General de la República (PGR).  
Así como con la Policía estatal y el Instituto Electoral local, lo cual derivó en una jornada sin incidentes. Explicó que 

Zacatecas recibió seis denuncias en sus sistemas de atención ciudadana Fepadetel y Fepadenet, a través de 

llamadas telefónicas y cinco correos electrónicos, respectivamente. Además de siete en campo, 16 como números 
de atención, inició cinco carpetas de investigación y reportó 10 detenidos por delitos electorales federales.  

Mientras que en Omitlán la jornada electoral transcurrió con total tranquilidad, ya que solo recibió en sus sistemas 
de atención seis llamadas telefónicas y atendió seis denuncias en campo. Finalmente, la fiscalía expresó su 

reconocimiento a los institutos electorales locales por su colaboración y reiteró su compromiso con la ciudadanía 

para salvaguardar los principios rectores de la democracia. (Notimex, página 04) 

Capital Hidalgo-Partidos deben devolver más de 14 millones de pesos al IEEH: A más tardar el 20 de 

diciembre, los partidos políticos de MORENA, PANAL, PRD, Verde Ecologista y del Trabajo, deberán devolver 14. 4 
millones de pesos a las arcas estatales, de lo contrario, les serán cobradas de sus ministraciones mensuales. Lo 

anterior lo dio a conocer el consejero del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), Salvador Franco Assad, quien 

recordó que es la fecha en que vence el plazo para que devuelvan los recursos de los remanentes de campañas. En 
el caso concreto de Hidalgo, los partidos debían reintegrar la cantidad de 31 millones 338 mil pesos, de los cuales el 

PRI ya devolvió 14. 1 mdp; y quedan pendientes el PANAL con 5. 3 mdp; MORENA, 4. 3 mdp; el Partido Verde con 
2. 3 mdp cada uno; el PRD, 1. 6 mdp; y el Partido del Trabajo, 889 mil pesos. El pasado 14 de noviembre se les 

venció el plazo al PAN que debe reintegrar 488 mil pesos y al PES con 2. 3 mdp (Verónica Ángeles, página 06) 

El Sol de Hidalgo-En OMITLÁN, la MAYOR votación MUNICIPAL: Podría ser la más alta votación en una 
elección municipal la registrada en la extraordinaria del Ayuntamiento de Omitlán de Juárez el pasado domingo, al 

alcanzar 73% del listado nominal, consideró la consejera electoral y presidenta de la Comisión Permanente de 
Equidad de Género y Participación Ciudadana del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), Martha Alicia 

Hernández Hernández. Recordó que en la elección ordinaria del 5 de junio participaron aproximadamente 60% de 

los ciudadanos de ese municipio, pero que los resultados fueron anulados porque el ganador de esa ocasión violó el 
principio de laicidad, conforme a las sentencias emitidas por los órganos jurisdiccionales local y federal. Al repetir la 

elección, dijo, se preveía un panorama de abstencionismo. Pero no fue así, "pues los votantes acudieron en mayor 
afluencia a las urnas el domingo, lo que nos da mucho gusto porque quiere decir que vamos progresando en la 

participación ciudadana y el ejercicio al voto". Se le planteó si esta alta asistencia a las mesas receptoras del voto 
se debió a que en la elección ordinaria participaron ocho candidatos y en la extraordinaria seis, y si también fue 

factor el que los partidos no cambiaran sus postulaciones. "Quizás influyó la situación de que participaran los 

mismos candidatos porque ya habían tenido un periodo de campaña previo, lo que les permitió tener focalizadas las 
personas a las que visitarían, así como ampliar sus propuestas. A veces, cuando hacemos un segundo ejercicio, ya 

sabemos lo que nos faltó en el primero. "Efectivamente, los candidatos tal vez no habían incluido en su primera 
campaña las propuestas que vieron como necesarias; en la segunda campaña las incluyeron, lo que contribuye a 

una mayor participación. Aunado a esto, el instituto hizo un trabajo de participación ciudadana, así como el INE, 

dentro de ese municipio, lo que contribuyó en igual medida a estos resultados", agregó Martha Alicia Hernández.  
 ¿COMO UNA "SEGUNDA VUELTA" ELECTORAL? Al planteársele que este comicio extraordinario funcionó como 

una "segunda vuelta electoral", respondió: "Creo que es un segundo ejercicio, yo la llamaría así". Se le precisa que 
en la elección ordinaria entre los ocho partidos se repartieron los votos (PRI obtuvo mil 511 y PVEM mil 650), pero 

que en la extraordinaria fueron dos candidatos los que obtuvieron la mayor parte: PRI 2 mil 251 y PVEM 2 mil 29, 
quedando el resto casi desaparecidos. "Sí, pero recordemos que el candidato el PT no había participado en el 

proceso ordinario, y según el Programa de Resultados Electorales Preliminares tuvo un buen número de votación 

(265) que seguramente influyó en eso", respondió la consejera electoral y presidenta de la Comisión Permanente 
de Equidad de Género y Participación Ciudadana del IEE. Igualmente, añadió que será después de revisar los 
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resultados de las elecciones municipales de 2015 cuando se confirme que la del domingo de Omitlán de Juárez es la 

de mayor porcentaje de votación, "pero considero que sí lo es". Finalmente, Martha Alicia Hernández indicó que 

para motivar la participación ciudadana y fortalecer la credibilidad en quienes organizan los comicios, las acciones 
de los institutos electorales deben ser permanentes. VOTARON 418 CIUDADANOS MÁS Cabe señalar que en la 

elección ordinaria del 5 de junio, en Omitlán de Juárez emitieron su voto 4 mil 608 ciudadanos, resultando 116 
nulos. En tanto, en este proceso extraordinario lo hicieron 5 mil 26 sufragios, de un listado nominal que para ambas 

jornadas electorales fue de 6 mil 846 personas. Esto indica que el domingo anterior votaron 418 ciudadanos más, 

en relación con los comicios del 5 de junio. (Redacción, Ojo: Política) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Se inclina la balanza panista hacia Asael: Con apenas unos días más para hacer campaña 

proselitista, la balanza de la contienda por la dirigencia del PAN Hidalgo se inclina hacia Asael Hernández Cerón, 
actual presidente, quien así permanecería un segundo periodo al frente del Comité Directivo Estatal (CDE) del 

Partido Acción Nacional (PAN). El expresidente municipal de Tezontepec de Aldama tiene como rival a Alfredo 

Ortega Appendini, el médico de profesión que en la elección de 2014 declinó a favor de Alejandro Moreno Abud, 
actual regidor en el Asamblea capitalina, quien ahora respalda al líder de la Unión Nacional Ciudadana El Maquío 

(UNCI). Durante el proceso electoral ordinario, el blanquiazul se fortaleció con cinco diputaciones de mayoría 
relativa y dos más de representación proporcional. De acuerdo con panistas consultados, de esos siete legisladores, 

dos no podrán emitir su voto a favor de ninguno de los dos contendientes al no ser miembros activos de Acción 
Nacional: Mariana Bautista de Jesús y Miguel Uribe Vázquez. De los cinco representantes populares que restan, 

Gloria Romero León otorgará su apoyo a Alfredo Ortega Appendini, mientras que los otros cuatro respaldan a Asael 

Hernández Cerón: Luis Baños Gómez, Cipriano Charrez Pedraza, Jorge Miguel García Vázquez y Santiago Hernández 
Cerón. En el proceso de junio pasado, Acción Nacional obtuvo el triunfo en 16 alcaldías. Pero algunos de estos 

presidentes municipales no podrán sufragar, pues no son miembros activos de este instituto político.  
Es el caso de Raúl Camacho Baños, edil de Mineral de la Reforma, de la alcaldesa de Apan, María de los Ángeles 

Anaya Ortega y de Raúl Valdivia Castillo, presidente municipal de San Felipe Orizatlán. Además, Pascual Charrez 

Pedraza, presidente municipal de Ixmiquilpan, no es militante de Acción Nacional, sino del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD). Del resto de alcaldes panistas, únicamente Erick Marte Rivera Villanueva, edil de Zimapán, se 

ha mostrado a favor de Alfredo Ortega Appendini. La alcaldesa de Atitalaquia, María Antonieta Herrera Jiménez, 
también podría favorecerlo con su voto. En el caso de Pacula, el alcalde Alejandro González Ramos no ha fijado 

postura a favor de Hernández Cerón u Ortega Appendini. Yolanda Tellería Beltrán, presidenta municipal de Pachuca, 
mantiene su apoyo a Asael Hernández, lo mismo que Jovani Miguel León Cruz, de Tlaxcoapan y Manolo Gutiérrez 

Hernández, de Xochiatipan. Aunque apoyan a Asael, no son miembros activos del blanquiazul los alcaldes: Nicolás 

González Elizalde, de Nicolás Flores; Raúl Padilla Islas, de Epazoyucan y Pablo Salazar de Tlanchinol, de acuerdo 
con el Registro Nacional de Miembros del Partido Acción Nacional. Liderazgos nacionales de este instituto político, 

como Ricardo Anaya Cortés y Margarita Zavala, se han mantenido al margen del proceso interno del comité estatal. 
No así, el gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, quien hace un par de semanas viajó a la capital hidalguense 

para mostrar su apoyo a Asael Hernández Cerón. La excandidata a la presidencia de México, Josefina Vázquez 

Mota, es amiga cercana de Gloria Romero León, por lo que podría otorgar su apoyo al Capi Ortega. (Yuvenil 
Torres, página 04) 

Criterio-Domina Hernández las consejerías estatales: Un triunfo total para “Asael Hernández Cerón y sus 
aliados” significó la elección de 90 consejeros estatales del Partido Acción Nacional (PAN) este fin de semana. Así lo 

afirmó el presidente de la Comisión Organizadora Electoral (COE) de este instituto político, Mauricio Anguiano 

Estrada, quien detalló que 80 de los 90 consejeros electos son personajes cercanos a Hernández. Sólo 10 de los 
representantes albiazules están identificados con Alfredo Ortega Appendini, Prisco Manuel Gutiérrez o no tienen 

cercanía con ninguno de los dos, planteó Anguiano Estrada. De los 90 consejeros estatales de Acción Nacional, 45 
son hombres y 45, mujeres. De las figuras masculinas, el propio Asael fue el que más sufragios recibió, con 427, 

seguido por el alcalde de Tlaxcoapan; Jovani Miguel León Cruz, con 412, y Yuseb García Sánchez, regidor de 

Pachuca, con 315. Del lado de las mujeres, la más votada resultó la regidora capitalina Claudia Luna Islas, con 346; 
la segunda, Belém Ortega, con 334. Anguiano informó que el proceso se llevó a cabo sin incidentes. La semana 

previa se renovaron 45 estructuras municipales. El próximo 18 de diciembre se llevará a cabo la elección de 
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presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) de Acción Nacional. (Yuvenil Torres, página 05) 

El Sol de Hidalgo-En ASAMBLEA, panista ELIGIERON consejeros: (Redacción, Ojo: Política) 

Milenio-Centralismo estanca el desarrollo de MC, dice Christian Pulido: El coordinador estatal de 
Movimiento Ciudadano en Hidalgo, Christian Pulido Roldán, señaló que las decisiones centralistas y la incursión de 

grupos externos dentro de la vida del partido naranja han provocado falta de desarrollo de proyectos dentro de 

municipios. Tras haber obtenido triunfos en tres alcaldías y con un diputado local plurinominal en el Congreso del 
estado, Pulido Roldán hizo un balance del año electoral. "En Hidalgo, durante el último año se consiguieron 

resultados favorables, sin embargo la cultura centralista no deja avanzar a este instituto, lo que ha provocado falta 
de desarrollo en varios municipios. Desafortunadamente, pese a que Movimiento Ciudadano se basa en la defensa 

de la participación ciudadana, se maneja una política centralista que impide el crecimiento, situación que no solo se 
refleja en la entidad, sino en diversos estados de la República donde enlaces nacionales abusan del poder y 

violentan la autonomía de las Comisiones Estatales". Pulido, quien fue el único di-rigente de partido en el estado 

que declinó abiertamente por el proyecto político del entonces candidato a gobernador Omar Fayad Meneses, 
expresó que tiene en mente seguir trabajando por un solo proyecto que es "el bienestar de la gente". "Desde que 

decidí incursionar en el ámbito de la política, mi objetivo, independientemente de personajes o colores, es generar  
un cambio, representar a los hidalguenses y sus necesidades, contribuyendo al desarrollo y mejoramiento de la 

calidad de vida de los hidalguenses". La abierta incursión del denominado Grupo Universidad en Movimiento 

Ciudadano, en su evaluación, no resultó ser lo que habían ido a plantear a la dirigencia nacional encabezada por 
Dante Delgado. "El grupo que invadió a Movimiento Ciudadano no hubiese logrado nada si no es por la mano del 

enlace nacional, quien no tomó en cuenta la manera de manejarse de este personaje y el rechazo de la sociedad. 
La consecuencia es el descontento de los simpatizantes, ya que había varias personas que tenían trabajo real, sin 

embargo allegados a ese grupo son los que fueron abanderados, quienes no trabajaron y tampoco tenían 
conocimiento ni de las necesidades de la gente, ni proyectos definidos" (Redacción, página 13) 

Crónica-Apresura PES temas nacionales prioritarios: Excesivos actos de corrupción por parte de servidores 

públicos, entre ellos algunos gobernadores, así como problemas de inseguridad pública registrados en el país, 
obligan al Congreso de la Unión a no postergar más la eliminación del fuero constitucional y la creación del Mando 

Único, manifestó el coordinador de diputados federales del Partido Encuentro Social (PES), Alejandro González 
Murillo. El legislador federal, integrante de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados, 

urgió a las demás fuerzas políticas representadas en el Congreso, a definir plazos para abatir el rezago legislativo 

respecto a temas prioritarios. Cuestionó que en unas cuantas sesiones de fin de año se pretenda terminar con el 
rezago, por lo que aseveró que ya es momento de fijar una meta mínima de aprobación de dictámenes, que puede 

ser por mes o el tiempo que se decida entre grupos parlamentarios. Reconoció que es necesario que todos los 
diputados se pongan a trabajar en comisiones legislativas e informó que este lunes se reuniría la Jucopo. (Alberto 

Quintana, página 09) 

El Independiente-Derrota panista, reflejo de abandono y descuido a candidata: el Capi: El resultado del 
Partido Acción Nacional (PAN) en la elección extraordinaria de Omitlán es reflejo del descuido y abandono del 

comité directivo estatal, afirmó Alfredo Ortega Appendini, aspirante a dirigir dicho instituto político.  
La candidata panista Benita Zarco Amador solo obtuvo 81 votos el pasado domingo, ubicándola en el último lugar 

de la preferencia. “Otros partidos hicieron su chamba y nosotros no, pues descuidaron a la candidata y ellos son los 

responsables y eso lo debemos tomar en cuenta”, refirió. En entrevista vía telefónica, Ortega Appendini consideró 
que los responsables de dicho fracaso son quienes estuvieron sumergidos en el proceso electoral pues dejaron sola 

a la candidata. “Estaban más preocupados en otros asuntos, como el proceso interno, que en su obligación”, 
afirmó. Al tiempo mencionó que casillas donde habían ganado en la elección ordinaria ahora perdieron.  

Por otro lado consideró que el proceso de elección de consejeros nacional y estatal realizado el pasado domingo 

estuvo sesgado aunado a la tardanza, pues duró más de seis horas y eso ocasionó molestia entre la militancia.  
Reconoció que tras el resultado del domingo tendrá que cambiar el rumbo y modificar estrategia al final de la 

campaña proselitista para la elección del 18 de diciembre. (José Manuel Martínez, página 04) 
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I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Milenio-Hidalgo no ahorrará en procesos electorales: INE: Uno de los principales argumentos para la 

aprobación de la reforma político electoral de 2014 fue el abaratamiento de las elecciones con la homologación de 

comicios locales con federales; sin embargo, esa premisa no se cumplirá en Hidalgo debido a que dejarán de 
celebrarse comicios solo en 2017, advirtió el presidente de la junta local del Instituto Nacional Electoral (INE), José 

Luis Ashane Bulos. Indicó que de 2020 a 2022 en Hidalgo se realizarán comicios locales cada año, además de que 

en 2018 se realizará la elección de Presidente de la República, Senadores y Diputados federales. "El problema es 
que no se han empatado la elecciones, el sentir de los legisladores, y lo digo a título personal, es que se ubiquen 

las elecciones con la federal y no se está haciendo así, en el caso de Hidalgo se unificaron las tres elecciones por 
primera vez pero ya no se van a volver a juntar porque la de gobernador es de 6 años, la de ayuntamiento de 

cuatro y la de diputados de tres; volveremos a tener elecciones concurrentes después de la de 2018 para el 2021 y 

2024 con ayuntamientos", expresó. Además, señaló que, en varios estados del país ocurrirá lo mismo respecto a los 
años electorales consecutivos, como el caso de Veracruz. "El gobernador saliente de Hidalgo Francisco Olvera no 

duro seis años para empatarse en julio las elecciones más no se empataron con los comicios federales que eso es lo 
que estamos hablando que evitaría que en el 2020, 2021 y 2022 tengamos elecciones, los tres años". En 2013 el 

Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), presidido entonces por Mario Pfeiffer Islas, 

organizó las elecciones de los 30 diputados locales y 2014 fue el primer año que no se celebraron en la entidad 
comicios locales tras 20 años de elecciones consecutivas anuales. En 2016 se celebró en Hidalgo la primera elección 

local concurrente en la historia electoral de Hidalgo para lo cual fue adecuada la ley electoral dando paso al Código 
Electoral que integraron nuevas figuras de participación ciudadana tales como las candidaturas independientes. 

(Janet Barragán, página 12) 

El Independiente-Más viáticos para acompañantes que a magistrados electorales durante viajes: El 
Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH) pagó más en viáticos para personal de apoyo durante viajes de magistrados 

que asistieron a diferentes actividades en materia electoral. De acuerdo con la respuesta a la solicitud de 
información con número de folio 00341416, el tribunal dio a conocer el gasto realizado por concepto de asistencia a 

simposios, conferencias, reuniones de trabajo con homólogos de otras entidades y autoridad federal electoral.  
Mientras que algunos magistrados solo han gastado mil 961 pesos en viáticos, la suma total de acompañantes llega 

a 9 mil 626 pesos. El informe de transparencia da cuenta que quien ha gastado más es el chofer de nombre 

Gregorio Hernández Flores, con 2 mil 993 pesos, por concepto de hospedaje y alimentación al llevar a magistrados 
al tercer observatorio judicial electoral de la quinta circunscripción plurinominal del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF), realizado en octubre. De acuerdo con el documento, la secretaria particular Silvia 
Islas Medina gastó mil 303 pesos por concepto de hospedaje al asistir al Informe de labores 2015-2016 del TEPJF. 

Los más y los menos En cuanto a magistrados del TEEH, el presidente Manuel Cruz Martínez es quien ha asistido 

en más ocasiones a actividades con autoridades electorales federales y de diversas entidades del país.  
Entre hospedaje y alimentos, el gasto en viáticos del magistrado presidente fue de 8 mil 968 pesos, de marzo a 

octubre. Por su parte las magistradas Luisa Oviedo Quezada y Patricia Mixtega Trejo han gastado 6 mil 485 y 4 mil 
955 pesos, respectivamente. Mientras tanto los magistrados Ramiro Lara Salinas (actual procurador de Justicia 

estatal) y Raciel García Ramírez gastaron solo mil 961 pesos. (José Manuel Martínez, página 05) 

Síntesis-Será después de 2018 la reforma electoral: INE: Tendrá que esperar hasta después de los comicios 
de 2018 una reforma electoral de fon-do, esto debido a los tiempos que lleva la organización y celebración de una 

elección como la de presidente de la Re-pública en 2018, que en el caso del estado se empata con la de senadores 
y legisladores lo-cales, e inicia en septiembre de 2017. Así lo dio a conocer el vocal ejecutivo del Instituto Nacional 

Electoral (INE) en Hidalgo, José Luis Ashane Bu-los, quien manifestó que hasta el momento las adecuaciones que 

se han realizado a la ley en la materia se han comenzado a reflejar en la actividad política, además de considerar 
que siempre habrá que hacer algo más en esa materia. "Sin duda la ley requiere de algunos cambios y uno de estos 

es el de fiscalización de los recursos, ya que ha si-do una de las partes más cuestionadas, por lo cual el INE ha 
trabajado de manera directa con los legisladores para que puedan darse algunas modificaciones que permitan una 

mejor y mayor transparencia de los recursos que manejan los partidos, pero sin inconformidades como las 
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actuales". Ashane Bulos, añadió que las actuales adecuaciones se podrán ver en los cuatro estados que tendrán 

elecciones el próximo año, ya que las juntas locales tendrán la facultad de que el personal realice la fiscalización en 

campo y con ello se espera que los cuestionamientos de los partidos sea cada vez menos. "En ese sentido, hasta el 
momento dependemos de las oficinas centrales de la Ciudad de México, y ahora será a nivel estatal, y es por ello 

que en estos momentos, si me quieren dar in-formación la dan, sino nono la dan, pero a partir del próximo proceso 
nosotros seremos sus jefes inmediatos y entonces ya tendremos una ventaja porque estaremos al día". Finalmente, 

el funcionario electoral afirmó que finalmente los cambios que se puedan lograr en la materia no dependen 

directamente de los acuerdos que tengan los organismos electorales tanto federales como locales ya que finalmente 
donde se analizan y aprueban las propuestas, es en el Congreso de la Unión, por lo que al final se tienen que 

esperar sus resoluciones. En materia de fiscalización, para los siguientes comicios como será en el caso de los 
recorridos de campaña, dependerá de las juntas locales. (Jaime Arenalde, página 04) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Pide Narro mantener unidad en municipios: El titular de la Secretaría de Salud federal (Ssa), José 

Narro Robles, exhortó a los más de mil 500 ayuntamientos que hasta ahora integran la Red Mexicana de Municipios 
por la Salud, a mantenerse unidos, dentro de sus diferencias, por el desarrollo del país y la salud, y el bienestar de 

sus habitantes. Durante la inauguración de la XXIII Reunión Nacional de la red, aseguró que este grupo-integrado 
por 24 alcaldes estatales-permite mantener la cercanía con la sociedad, al ser el nivel de gobierno más próximo a 

ella, por lo que los convocó a continuar el trabajo conjunto en materia de salud. A los integrantes de la red, Narro 
Robles les pidió mantener una horizontalización de acciones, donde participen la sociedad, las personas, los 

profesionales y trabajadores de la salud, y las distintas estructuras de gobierno de los niveles federal y estatal. En el 

teatro Gota de Plata, Narro precisó que para una persona, familia y comunidad la salud representa bienestar, la 
oportunidad de aprovechar lo que a la vida le da de educarse, divertirse, disfrutar, progresar, ser productivo y 

desarrollar a plenitud las posibilidades que cada uno tiene, así como a contribuir al progreso colectivo. Finalmente, 
resaltó que la salud también representa la probabilidad de coadyuvar en el combate a la desigualdad, a la pobreza 

y la ignorancia, y a participar en la inclusión de grupos de personas. (Redacción, página 06) 

Milenio-Alertan por influenza; ya cobró la vida a dos: Narro: (Alejandro Reyes, página 11) 
Crónica-Establece Narro la directriz a seguir en Hidalgo para Salud: (Alberto Quintana, página 04) 

Síntesis-Hay 50 casos de influenza en el país; 2 decesos: (Edgar Chávez, página 03) 

Criterio-Concesiones de taxi son retiradas: Fayad: El gobernador Omar Fayad Meneses afirmó que ya inició el 

retiro de concesiones de taxi que fueron entregadas indebidamente al término de la administración pasada. Aunque 

reconoció no contar aún con el reporte de cuántas placas se han recuperado, el mandatario estatal estimó que por 
lo menos 50 ya no se encuentran en circulación en las distintas regiones del estado. “No tengo la cifra, pero 

podrían ser muchas, podrían ser más de 50 de entrada, no sé cuántas se hayan retirado, no tengo la cifra en la 
cabeza”, expresó Fayad Meneses. El titular del Ejecutivo estatal agregó que ha sido durante las giras que realiza en 

el interior del estado que se ha encontrado con la solicitud de los afectados. Al inicio de su gestión, continuó, 
“llegaban con el reclamo de que se habían dado concesiones y les generaba un conflicto en el trasporte, ahora me 

dicen: ‘revise bien porque me quitaron mi concesión’”, por lo que el área competente está actuando. Tras acudir a 

la puesta en marcha del Seminario Anticorrupción, el mandatario estatal señaló que esta situación se ha repetido 
“en todo el estado”. Fayad Meneses además se refirió a las investigaciones que se han anunciado al interior de la 

administración y que enfrentan algún procedimiento, “ya hay varias, cuando menos dos o tres, ya están iniciadas, 
ya están los procedimientos corriendo en la Contraloría, en el órgano de fiscalización y algunas van a correr 

seguramente a la procuraduría y algunos más a los tribunales”. Los casos en este tipo de procesos, puntualizó, son 

los de la SEPH y del Sistema Estatal de Radio y Televisión. (Emmanuel Rincón, página 06) 
Milenio-Revocará gobierno 50 concesiones de taxis: (Alejandro Reyes, página 07) 

Crónica-Quita gobierno concesiones de taxi, confirma gobernador: (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
El Independiente-Al menos 50 concesiones serán retiradas por irregularidades: (Lourdes Naranjo, 

página 03) 

Capital Hidalgo-Mínimo 50 concesiones serán retiradas; dice Simón Vargas: (Sergio Juárez, página 
03) 

Plaza Juárez-Ante queja de transportistas, ya comenzaron a retirar concesiones: (Oscar Raúl Pérez 
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Cabrera, página 03A) 

Síntesis-Han retirado 50 concesiones de transporte: (Edgar Chávez, página 03) 

Crónica-SIENTAN BASES: A fin de fortalecer la integración de lo que será el Sistema Estatal Anticorrupción, el 
gobernador Omar Fayad inauguró un seminario organizado por la administración estatal, con el apoyo de la Escuela 

Libre de Derecho, Coparmex, Imco, y Procuraduría General de la República. Subrayó que se realizan consultas 

públicas, mediante diversas vías, con la finalidad de armonizar las leyes del estado con la Ley Anticorrupción ya 
existente en el México. Habló también de los casos más comunes relativos a la corrupción, destacando los llamados 

"moches" de empresas a servidores públicos, las "mordidas" de ciudadanos hacia alguna autoridad, entre otros. Por 
ello se pronunció por atender este tema de manera responsable, con la finalidad de eliminar un mal que está 

incrustado en la sociedad y que en muchas ocasiones se convierte en una cultura. Indicó que debe hacerse 
esfuerzo legislativo en materia de regulación económica, para evitar malas prácticas, por lo que adelantó que en 

breve se reunirá con los diputados locales para hacer una revisión profunda para eliminar trámites innecesarios 

para apertura de nuevas empresas, así como para armonizar leyes estatales con las nacionales en materia de 
corrupción. Reiteró Omar Fayad que no permitirá actos de corrupción por parte de ningún funcionario o servidor 

público hidalguense;" llegará un día en donde el gobierno será una caja de cristal, en donde todos observen lo que 
hacemos". Luis Díaz Mirón, en su calidad de rector de la Escuela Libre de Derecho, calificó al gobierno del estado 

como poderoso, al tener una visión clara para combatir a la corrupción, a pesar de ser todo un reto eliminarla. F 

(Redacción, página 02) 
Milenio-Idea Omar Fayad reforma jurídica vs la impunidad: (Alejandro Reyes, página 10) 

El Independiente-Gobierno estatal no permitirá corrupción: Omar Fayad: (Lourdes Naranjo, página 
02) 

Capital Hidalgo-Inaugura Fayad seminario para integrar Sistema Estatal Anticorrupción: (Sergio 
Martínez, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Fue inaugurada la Reunión Anual de la Red Mexicana de Municipios por la Salud: 

(Liliana Castillo, página 02A) 
Síntesis-Anuncian el 01800 anti corrupción: (Edgar Chávez, página 03) 

Crónica-Alcanza estado posición 20 en ranking nacional de competitividad: Permanece Hidalgo en la 
posición 20 del índice de competitividad a escala nacional 2016, todo ello con base en 100 indicadores como 

medición de pobreza extrema, comercio exterior, educación, entre otros. De acuerdo con el ranking general del 

Instituto Mexicano para la Competitividad A. C. (Imco) los estados más competitivos son: Ciudad de México, 
Aguascalientes, Nuevo León, Colima y Querétaro, mientras que retrocedieron en el índice Baja California, Veracruz y 

Baja California Sur. En tanto los estados con peor índice de competitividad son: Tabasco, Veracruz, Michoacán, 
Chiapas, Oaxaca y Guerrero. En el estudio Índice de Competitividad Estatal 2016 (ICE) pretenden la medición de 

entidades para atraer y retener inversiones, lo cual traduce en mayor productividad para la economía, la 

comparativa de 2012 con 2014. Hidalgo exhibió que en 2012 estaba en el lugar 22, mientras que dos años después 
subió posiciones al 20. El análisis mencionó que los factores para que las entidades incentiven su desarrollo 

económico son, principalmente, optimizar la exportación de productos a escala internacional, industrias 
competitivas, infraestructura energética, formalidad laboral y salarios adecuados. ICE 2016 consideró importante 

que las entidades federativas requieren estrategias para mejorar niveles de competitividad, como supervivencia de 

empresas formales, infraestructura inteligente, implementar agendas de innovación para desarrollar planes 
curriculares pertinentes de educación. Agregó que para desarrollar planes de infraestructura son necesarios análisis 

costo-beneficio, priorizar retorno de inversión, facilidad para instalar empresas, simplificación de trámites mediante 
gobierno electrónico y ventanillas únicas, capacitación financiera, entre otros. ( (Rosa Gabriela Porter, página 

03) 
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Crónica-Confirma Delmar operativos especiales: Lista la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) 
para implementar operativos durante festejos navideños y fin de año, en las diversas regiones, confirmó el titular 

de la dependencia, Mauricio Delmar. Explicó que suspendieron permisos y vacaciones al personal de la corporación, 
para tener el mayor número de elementos disponible y brindar apoyo a los visitantes. Los operativos se aplicarán en 

centros comerciales, plazas públicas y zonas turísticas, donde habrá una coordinación con los elementos de 
Seguridad Pública de los 84 municipios del estado. Delmar Saavedra hizo un llamado a la población en general para 

que realice sus denuncias al 066, de esta forma se podrá atender de manera oportuna cada una de las peticiones. 

El secretario de Seguridad Pública estatal comentó que prevalece además una comunicación permanente con la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Policía Federal (PF). Agregó que, de acuerdo con un análisis 

interno, la dependencia estatal tiene necesidades de equipamiento, mejorar el centro de Comando C-4, contar con 
mayor tecnología y mejorar la red del internet en las diferentes zonas del estado. Al encabezar la ceremonia de 

relevo y arriamiento de la Bandera del Instituto de Formación Profesional (IFP), exhortó a los cadetes a continuar 

su preparación para contribuir a las acciones de seguridad en la entidad. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Casi lista clínica, manifiesta Fayad: Comprometió el gobernador Omar Fayad que, en menos de 10 

días, inaugurará en la Huasteca una clínica de hemodiálisis, planteamiento de campaña que cumplirá en próximas 
fechas. En el marco de la XXlll Reunión Nacional de la Red Mexicana de Municipios por la Salud, en Pachuca, donde 

asistió el secretario de Salud federal, José Narro Robles, el mandatario estatal insistió en la importancia de mejorar 

los servicios y atención en nosocomios. Destacó que es necesario mejorar los servicios, la atención de calidad, 
calidez, cobertura, tecnología y abasto de medicamentos, para así cambiar el rostro de este sector tan importante 

en el desarrollo de Hidalgo y su población. La Reunión Nacional de la Red Mexicana de Municipios por la Salud 
considera dos días de intercambio de ideas y propuestas en el ámbito de la salubridad, mediante 13 conferencias y 

43 exposiciones para plantear temas para optimizar las condiciones de vida de la población, en esta actividad 
participarán mil 500 municipios. Respecto a Hidalgo el gobernante reconoció que los problemas en el Sector Salud 

estatal son en la organización, planeación y administración de los recursos, además insistió en que el secretario 

actual, Marco Escamilla, tiene un plazo perentorio de un año para modificar los indicadores de padecimientos 
graves como reducir mortalidad materna. "Espero que todo el Sector Salud de Hidalgo tome las experiencias 

exitosas de otros municipios que han hecho muchas cosas bien y que podemos replicar aquí en nuestras regiones 
para salir adelante donde hay carencias y necesidades". Asimismo insistió que en próximas fechas iniciará 

operaciones la clínica especializada en hemodiálisis en Huasteca. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Criterio-Trabajarán por mejor salud: (Redacción, página 06) 
Milenio-Abrirán clínica de hemodiálisis en la Huasteca: (Alejandro Reyes, página 10) 

Capital Hidalgo-Clínica de Hemodiálisis en la Huasteca, podría entrar en operación en diez días: 
(Sergio Juárez, página 04) 

Plaza Juárez-Omar Fayad pondrá en marcha Clínica para la Hemodiálisis: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 

página 04A) 

El Independiente-Desmiente Olvera nombramiento como delegado de Veracruz: Por medio de su cuenta 

de Twitter, el exgobernador Francisco Olvera Ruiz desmintió la designación como delegado especial del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), donde milita, para Veracruz. El pasado fin de semana trascendió, por medio de 

portales electrónicos de noticias de Veracruz, que Olvera Ruiz sería a partir del 2 de diciembre delegado especial del 

PRI. Algunas plataformas indicaron que el encargado de realizar la presentación ante la militancia, de Olvera Ruiz 
bajo dicho cargo, sería el presidente del tricolor Enrique Ochoa Reza, durante un evento público. Ambas 

publicaciones están fechadas el 2 de diciembre, fecha en la que sería presentado ante la militancia priista de 
Veracruz, donde se perdió la gubernatura por vez primera el 5 de junio. uestionado sobre el tema durante su visita 

el pasado fin de semana a la región, el gobernador Omar Fayad Meneses dijo desconocer el supuesto 
nombramiento. (Daniel Martínez, página 04) 



 

9 de 21 
 

 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Buscan con PMD hacer de Pachuca un lugar turístico: Posicionar a Pachuca como destino turístico y 

aprovechar sus ventajas geográficas con estados como Puebla son parte de los objetivos que contempla el Plan 

Municipal de Desarrollo (PMD) 2016-2020. El proyecto fue presentado este lunes en el barrio El Arbolito, uno de los 
más antiguos de capital, por la alcaldesa Yolanda Tellería Beltrán, quien estuvo acompañada de su gabinete, así 

como de regidores, dirigentes empresariales y funcionarios federales. La edil explicó ante habitantes de esta 
demarcación que el plan municipal fue “nutrido” con 2 mil propuestas e ideas de la sociedad civil, grupos de 

empresarios y profesionistas. El documento concentra objetivos, líneas de acción y prioridades con visión a largo 

plazo, que se compone de cinco ejes, dijo. Pachuca seguro y en paz, que contempla la profesionalización de los 
cuerpos de seguridad y mayor número de policías de proximidad; Pachuca humano y alegre, enfocado a mejorar la 

calidad de vida de las personas, así como el rescate de espacios públicos y deportivos, la realización de festivales y 
eventos de arte, planteó la alcaldesa. Pachuca próspera y dinámica, eje para convertir a la capital en un destino 

turístico, además de impulsar una nueva vocación económica y la formación de nuevas empresas y emprendedores; 
Pachuca metropolitana y de futuro, que busca desarrollar una ciudad compacta, humana, mediante una visión 

sustentable, a través de revitalizar el Centro Histórico. Asimismo, Pachuca eficiente y gobierno abierto, cuya 

prioridad será brindar atención digna a la sociedad; se creará una ventanilla única de trámites municipales. Tellería 
sostuvo que la gente del municipio merece “nuestro mayor empeño e inteligencia” para cumplir con las metas que 

marca el plan. “A mis compañeros del gabinete, a mis compañeros del ayuntamiento, a todos los trabajadores de la 
administración municipal, les pido que no olviden que somos ciudadanos haciendo gobierno”, añadió. (Yuvenil 

Torres, página 07) 

El Independiente-Puede Comuni Park instalar más parquímetros en Pachuca: Por la vigencia del convenio 
firmado por el anterior alcalde Eleazar García Sánchez, Comuni Park puede continuar con la colocación de 

parquímetros en la ciudad, ya que no inflige ninguna ley, puntualizó la presidenta municipal Yolanda Tellería 
Beltrán. Tellería pidió al Instituto Municipal de Planeación elaborar un estudio con tal de conocer la factibilidad de 

los espacios otorgados por la anterior administración para instalar los parquímetros en San Javier, así como las 

avenidas Revolución y Madero, la colonia Céspedes y Zona Plateada. El contrato con la empresa es por 10 años, 
hasta 2 mil 500 cajones y con las condiciones que aceptó la administración anterior. A cambio de colocar más 

parquímetros en las calles de la capital, la presidencia municipal dialoga con Comuni Park con la finalidad de 
incrementar de 10 por ciento al 30 por ciento la parte que corresponde a la alcaldía. Yolanda Tellería se reunirá con 

el comité ciudadano formado para los parquímetros con la finalidad de acordar la aplicación de los 2 millones de 
pesos recaudados desde diciembre del año pasado. (Víctor Valera, página 06) 

Milenio-Instalarían más parquímetros en la capital; ya se analiza el contrato: Yoli: (Teodoro Santos, 

página 08) 
Capital Hidalgo-Empresa instalará mil 600 cajones más: (Yina Bautista, página 06) 

Plaza Juárez-Más parquímetros para Pachuca: (Ma. Del Socorro Ávila, página 03A) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Monitoreo ambiental:  
Por primera ocasión en Hidalgo se dio inicio a una medición de contaminantes con el uso de tecnología a través de 

sensores que medirán la polución que emiten vehículos automotores para poder, ahora sí, contar con un 
diagnóstico real de los niveles que se deben combatir en las principales ciudades hidalguenses. El proyecto, que es 

parte de los trabajos de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Hidalgo, a cargo de Benjamín 

Rico Moreno, busca obtener la medición de por lo menos 15 mil vehículos que circulan en los municipios de 
Pachuca, Tulancingo y Tula; y en el mismo intervendrán los expertos del Instituto Mexicano del Petróleo quienes ya 

han desarrollado dicha técnica de medición en otras ciudades. Según Benjamín Rico Moreno, los resultados deben 
aportar al estudio ambiental integral de la Zona de la Megalópolis a la cual pertenece Hidalgo y en donde por los 
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últimos años se ha buscado elaborar políticas públicas y proyectos de beneficio para los hidalguenses y mexicanos 

de las entidades vecinas. Además, se informó que equipo técnico de la Comisión Ambiental de la Megalópolis 

realizará visita de verificación de operación del Sistema Digital de Verificación Vehicular y de la operación de la Red 
Estatal de Verificación Vehicular y revisarán también la operación de las cámaras de video vigilancia que funcionan 

en los Centros de Verificación y que trasmiten de forma continua al Centro de Vigilancia y Análisis, C4 Ambiental. Es 
de resaltar la labor de planeación para este primer gran proyecto en materia de medio ambiente y control vehicular 

y de contaminantes en Hidalgo, mismo que no se había realizado por cuestiones como la falta de una experiencia 

política, de gestión y aterrizaje de recursos en diferentes órdenes de gobierno, para poder echar a andar un 
monitoreo ambiental con el uso de nuevas tecnologías. Este primer paso también constituye la responsabilidad con 

la que el titular de la Semarnarth pretende dar el impulso a la política de estado en la materia, pues Hidalgo busca 
ser referente en tema ambiental con respectos a las demás demarcaciones de la Zona Metropolitana del Valle de 

México. Hidalgo cuenta con uno o dos Verificentros menos que la Ciudad de México; tiene la capacidad y personal 

con que soportar políticas como el Hoy No Circula, la movilidad alternativa, el uso de ciclovías, la educación 
ambiental; solo falta adecuar los marcos legales que permitan tener las formas correctas de operación en todos los 

rubros: empresas, gobierno, asociaciones civiles, etcétera. Se espera que con estos resultados Hidalgo pueda 
presentar un diagnóstico local que sirva para las propias autoridades en municipios en donde con los datos precisos 

se den procesos de planeación para futuras obras; donde haya más contaminantes, aminorar el daño para la 
mancha urbana.  

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
(En OMITLÁN donde ganó el PRI con su candidato Ulises Hernández, que en la otra elección había 

perdido, sirvió en declaración del Presidente del PRI Alberto Meléndez para calificar al gobernador 

Omar Fayad con muy buenas notas, de tal manera que se puede afirmar que el FACTOR FAYAD contó 
y bien para que su partido ganara. ) 

 
- EN OMITLÁN SE CALIFICÓ BIEN A FAYAD 

- OLVERA NO ES LO MISMO QUE ALGUNOS DE SUS COLABORADORES 
Hablemos primero del caso de OMITLÁN, donde para todos el PRI gana porque tiene un aliado poderoso que se 

llama Omar Fayad. El Presidente del PRI Alberto Meléndez en el noticiero de radio “AL AIRE”, afirmó el día de ayer, 

que sin duda el FACTOR FAYAD contó y mucho para que se ganara la elección, pues la ciudadanía a la hora de 
votar CALIFICÓ AL GOBIERNO DE OMAR al que considera bueno POR LA FORMA COMO EJERCE EL PODER, con 

cercanía con la gente, con autenticidad y sin cambios en su forma de ser tal como lo prometió desde que era 
candidato y esto le agrada a los ciudadanos y les convence para darle su confianza al PRI. “En Omitlán el gobierno 

actual pasó su primer examen de manera brillante, los ciudadanos le dieron nuevamente su voto de confianza, 

porque cada elección es finalmente una manera de poner a prueba a los gobernantes en turno y en Omitlán quedó 
claro que a los ciudadanos les agrada la manera en que se ejerce el poder en Hidalgo”, señaló el dirigente priísta 

sobre el papel que jugó la influencia del gobernador por su modo de ejercer el poder. Dijo que su manera de 
enfrentar los problemas del estado, de comunicarse con los hidalguenses, de visitar a las instituciones para 

mejorarlas, de dialogar con los ciudadanos, de enfrentar los problemas y de buscarles soluciones son sin duda 

valores del gobernante que provocan la confianza ciudadana que se muestra en el examen electoral como el del 
pasado domingo donde el PRI triunfó por la voluntad de los votantes. Y no parece faltarle razón al dirigente del 

PRI, porque finalmente en las elecciones de lo que se trata es de elegir y de decidir a quien se pone en los puestos 
de poder, porque se confía en un partido gracias más que nada a que quien ya ocupa un cargo demuestra que se 

puede confiar en ese partido porque lo hace bien y logra con hechos que se pueda confiar en esa institución, 
porque con acciones concretas demuestra que ese partido gobierna bien, y Omar es lo que ha logrado. DE esta 

manera Omar inicia bien su presencia en las lides electorales sin duda alguna y rumbo al 2018 con mucho 

significado y mensaje para muchos lados. *OLVERA NO ES LO MISMO QUE ALGUNOS DE SUS COLABORADORES 
Esto de ser observador de los hechos y pretender analizarlos de manera responsable no siempre resulta por ser 

algo agradable, porque buscando ser un factor a favor de la comunidad, en ciertos casos, termina uno por tocar 
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temas que haciéndolo de buena voluntad parecen agresiones en contra de personas o agrupaciones a las que por 

gratitud o por nobleza no se deberían tocar y que de hecho no se tocan ni se pretenden lastimar, pero pareciera 

que se agreden, sin que esto sea verdad. En fin que en la obligación periodística de analizar los hechos debe uno 
ver todo con objetividad y con amplitud, pero siempre con valores que es lo que le da sentido a nuestro trabajo, 

porque para ser buen trabajador en esta chamba hay que ser ante todo buena persona y a eso aspira el hacedor de 
esta columna. Por eso creo que en esta hora en que se enjuicia de muchos modos a la administración que se fue, si 

bien es cierto que debe haber gente que le falló a Hidalgo, le falló primero a quien les dio la oportunidad de tener 

un cargo y es al ex gobernador Francisco Olvera, que debió confiar en más de uno para gobernar y no de todos 
recibió la mejor respuesta según se ve. Desde luego son casos que se investigan. Caso parecido es en el DIF donde 

se dice pudo haber casos raros que se investigan de acuerdo a lo que dijo en conferencia de prensa la contralora 
Citlalli Jaramillo. En ambos casos son colaboradores los que pudieron fallar y a quienes se investigará, pero nunca 

se habló de los titulares o sea del ex gobernador o de la titular del DIF. Son informaciones públicas, de gentes que 

traicionaron la confianza del ex gobernador que apostó su confianza y fe en algunas personas que ya se ve no 
resistieron la tentación de las ganancias fáciles. Esto es lo que se sabe y se ha dicho. Esto es lo que se debe probar. 

Por otro lado, en el lado del ser buenas personas, no se debe dejar de ver la obra de Olvera en bien del estado, 
porque tal parece que en esta hora todo es negro y nada hizo cuando es evidente que el empujón que le dio al 

estado fue muy fuerte en todos los renglones, particularmente en el concepto de estado en paz y tranquilidad como 
lo dijimos en más de una ocasión en esta columna y hoy lo repetimos, y logros importantes en educación con la 

Ciudad del Conocimiento, entre otros. No se pueden olvidar tan fácilmente. No decirlo con todas sus letras es faltar 

a la verdad y no se vale. Nobleza obliga, y también la gratitud para un ex gobernador que supo ser amigo leal.  

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 
El regreso de RR:  

De la amistad entre Miguel Osorio y Ramón Ramírez • no existe la menor duda. El reciente nombramiento del 

oriundo de la tierra de José Alfredo, da constancia de la cercanía que por décadas han tenido. Ramón Ramírez 
Valtierra, fue designado titular de la Unidad de Política Migratoria de la Secretaria de Gobernación. Fue el 

exdirigente del tricolor, Humberto Roque (el de la roque señal), en su calidad de subsecretario de Población, 
Migración y Asuntos Religiosos, el encargado de atender la instrucción de Osorio Chong, para que Ramírez Valtierra 

asumiera el nuevo cargo. La fotografía del nombramiento, en la que aparecen también "los Jorges", Márquez 
Montes y Rojo García de Alba, se asemeja a las gráficas de años pasados. Una década atrás, el denominado 

"hombre fuerte" del sexenio "Osorista", es decir, Ramón Ramírez, se encargaba de despachar como secretario de 

Planeación y Desarrollo Regional, mientras que Jorge Rojo hacía lo mismo en Agricultura; y Jorge Márquez, atendía 
la Coordinación de Asesores. Años más tarde, Rojo García de Alba y Ramírez Valtierra, migraron con destino a San 

Lázaro, en tanto que Márquez Montes se quedó en las oficinas del cuarto piso, junto a Miguel Osorio, tal y como 
hace hoy en calidad de oficial mayor, en la Secretaria de Gobernación. En la víspera del "destape", hace ya seis 

años, Francisco Olvera dejó en el camino a Ramírez, cuyos pasos le llevaron al Congreso del Estado, en tanto que 

Rojo García de Alba decidió una especie de "receso" un prolongado año sabático, hasta que regresó a la SEGOB, 
precisamente junto a Osorio, su jefe político. Y de igual manera, luego de un extenso receso, tras su salida del 

Congreso, Ramón Ramírez se reintegra a las denominadas "ligas mayores" de la política, terreno que conoce y en el 
que, con discreción, sabe cómo avanzar.  

 

(Edmundo Mendoza, página 03) 
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Criterio-Narraciones… 
 

Un nuevo frente de guerra:  
El gobierno de Omar Fayad comenzó a retirar de la mano de algunos “influyentes” juegos de placas de transporte 

público que nunca se debieron haber otorgado, principalmente por violar la ley del transporte y por entregarse sin 
sustento alguno. Ayer, tras inaugurar el Seminario sobre el Sistema Estatal contra la Corrupción, el mandatario 

señaló que luego de los señalamientos de algunos transportistas en varias regiones se han logrado recuperar al 

menos 50 pares de placas. Por años, el transporte público ha sido utilizado por funcionarios estatales corruptos 
como una moneda de pago y una forma de asegurar el futuro financiero de amigos y familiares. No importaba ya 

(como pasa con las notarías) si la ciudad requeriría un aumento de unidades, los de siempre recibían cada seis años 
su pago, al igual que otros que estuvieron de paso. Sé de algunos que se dedican a vender sus concesiones en 

precios exorbitantes, incluso algunos las cambian por propiedades cuyo valor supera los 500 mil pesos.  

Pregúntele usted a un operador de taxi quién es dueño de las placas; algunos viven ricos cobrando y explotando a 
los taxistas, otros solo les rentan el permiso, y son pocos, en relación con el resto, los trabajadores del volante que 

por justicia han logrado obtener este jugoso beneficio. Con esto, esperamos que al final del sexenio no ocurra lo 
mismo que ha pasado en los anteriores, que de la noche a la mañana se multiplique el número de unidades. 

Esperemos también que se transparente el padrón de propietarios y que las nuevas placas que se entreguen se 
concursen entre los trabajadores. Sólo una duda queda en el aire de ¿quiénes eran los dueños de las placas 

retiradas? y ¿de quién y cómo llegaron a sus manos? 

 
(Jorge Ávila, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que Desde la semana pasada y en el transcurso de la presente, la SEP Hidalgo se pondrá al corriente en los 

pagos con maestros de educación básica de todo el estado. Se sabe que son más de mil profesores afiliados 
al SNTE quienes tienen sueldos pendientes por cobrar. La titular de la Secretaría de Educación Pública en la 

entidad, Sayonara Vargas, explicó durante una firma de convenio entre la UNESCO y el citado sindicato que ya 
se puso en marcha el proceso de liquidación de adeudos con los maestros.  

: Que Están por definirse las tarifas oficiales del servicio de agua potable y alcantarillado en prácticamente 
todo el territorio hidalguense. Y aunque algunos municipios anunciaron desde hace algunas semanas que no 

modificarán los costos de este concepto, en otros habrá reajustes dependiendo del nivel de consumo y tipo de 
instalación de que se trate. Asimismo, se anunciarán los precios de las contrataciones, ya sea para uso doméstico, 

comercial o industrial.  

: Que Ayer venció el plazo que le dieron al ex presidente municipal en Tula de Allende, Jaime Allende, para 

esclarecer cuentas y justificar el faltante de 60 millones de pesos que dejó su administración. El alcalde Gadoth 
Tapia anunció que se actuará conforme a derecho y que la justicia se encargará de requerir a Allende por esta 

omisión ante la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo. Para robustecer sus declaraciones, Tapia 
Benítez aseveró que su gobierno intervendrá en este caso dejando de lado “preferencias partidistas”.  

: Que Con buenas noticias volvió de la Ciudad de México el contingente de la región Huasteca integrante de 

la Central Campesina Cardenista, ya que luego de la manifestación y el diálogo con autoridades federales se 

alcanzó un acuerdo de no reducción al presupuesto destinado al campo para el año próximo. El también dirigente 
de la agrupación “El Campo es de Todos”, Roberto Amador Hernández, dijo que en caso de no ver respetado 

este pacto, sus agremiados volverán a unirse a la fuerza nacional para exigir el recurso íntegro para el agro.  

 
(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 
 

"El problema es que no se han empatado las elecciones, el sentir de los legisladores, y lo digo a título personal, es 
que se ubiquen las elecciones con la federal y no se está haciendo así; en el caso de Hidalgo ya no se van a volver 

a juntar" 
José Luis Ashane Bulos 

Presidente de la Junta Local del INE, sobre procesos electorales en Hidalgo 

 
"Pese a que Movimiento Ciudadano se basa en la defensa de la participación ciudadana, existe una política 

centralista que impide el crecimiento. Enlaces nacionales abusan del poder y violentan la autonomía de las 
Comisiones Estatales” 

Christian Pulido Roldán 

Coordinador Estatal de MC, sobre políticas internas en su partido 
 

"Hoy tenemos disposiciones laxas que hay que modificar, porque hoy las disposiciones de sanción administrativa no 
le espantan a los servidores públicos porque son formas de eludir la verdadera responsabilidad” 

Omar Fayad Meneses 
Gobernador de Hidalgo, sobre necesidad de políticas anti corrupción 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
QUE los padres de familia de la escuela primaria Evolución Social de Acoxcatlán, comunidad de Tepehuacán de 

Guerrero, se niegan a recibir y firmar el acta de entrega recepción del techado de la cancha deportiva, porque cada 

vez que llueve se trasmina el agua. Esa obra se construyó durante la pasada administración municipal y presenta 
varias deficiencias, lo que ha originado el enojo de los vecinos de la comunidad, que exigen se corrijan.  

 
QUE el exsecretario de Planeación del gobierno estatal y exdiputado local Ramón Ramírez Valtierra se incorporó al 

gobierno federal como titular de la Unidad Política Migratoria de la Secretaría de Gobernación, que encabeza el 

exgobernador hidalguense Miguel Ángel Osorio Chong.  
 

QUE en la Huasteca la alcaldesa de Huautla, Marta Hernández Velasco, en realidad está de parapeto, lo que se ha 
convertido en un reclamo público. A parte del nepotismo que ahí se ejerce porque el hermano ella, Misael 

Hernández, es quien dispone en todas las áreas de la administración local, la presidenta municipal ha delegado en 

su hermano las decisiones importantes, lo que trae enojados a los militantes tricolores. Hay que recordar que en 
ese municipio ganó la alianza Panal-PRI-Verde. Martha Hernández no resuelve nada a sus gobernados y los canaliza 

con su hermano Misael para lo que tengan que solicitar. Casi casi funge de secretario municipal, sin que tenga el 
nombramiento. En 2011, Misael fue candidato a presidente municipal y perdió la elección, pero en ésta que ganó su 

hermana Martha es cuando está ejerciendo el poder.  
 

QUE el diputado local Manuel Fermín Rivera hizo tremendo berrinche, y todo porque su amigo José Luis Ordaz, 

quien fue candidato a la presidencia municipal de Omitlán de Juárez por el Partido Verde, perdió la elección, y es 
que el congresista los estuvo apoyando.  

 
QUE en Tezontepec de Aldama el hecho de que su presidente municipal, Pedro Porras, haya utilizado al Partido 

Movimiento Ciudadano para lograr la candidatura y el triunfo en las urnas en la anterior elección local y después de 

eso regresar a sus filas de origen en el Partido de la Revolución Democrática da mucho de qué hablar; dicen que, si 
así es de chueco con los acuerdos políticos, qué no lo será con los acuerdos con la ciudadanía de aquel lugar, lo 

que deja entrever su puro interés personal. (Redacción, página 03) 
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El Independiente-El Socavón… 

 

En la revisión de concesiones y notarías, un paso para adelante y dos para atrás. 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Avanzan las investigaciones relativas a irregularidades que el gobierno entrante identifica en diversas dependencias 
con el fin de clarificar asuntos y deslindar responsabilidades. Así, la administración que encabeza Omar Fayad ya 

echó para atrás algunas concesiones del transporte público entregadas sin un cumplimiento cabal de requisitos y 
normativas, ante lo cual ya había reclamos por parte de quienes integran ese gremio, hoy sólo falta observar qué 

rumbo tomarán las cosas en Hidalgo.  

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Juan Carlos Martínez: Hay una buena racha para el presidente del Consejo Coordinador Empresarial de 

Hidalgo, que para nada es cuestión de suerte sino de entendimiento sobre los escenarios estatales y nacionales. No 
por nada Martínez Domínguez es una de las voces escuchadas en su gremio y al interior del gobierno estatal, donde 

sus consejos clarifican rumbos a seguir para una administración incipiente.  
 

Abajo-Erika Saab Lara: Medio perdida anda la diputada local por el Distrito III, San Felipe Orizatlán, pues tal 

parece que “navega” por la actual Legislación sólo para dar bandazos. En efecto son muchos temas los que 
requieren firmeza y conocimiento de leyes, pero en Saab Lara es notorio que de todo habla y en nada concreta 

soluciones adecuadas, tal como ya hizo en otros encargos.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

VIVALES: Confirmó el propio gobierno estatal que hubo un intento de fraude relacionado con supuestos 
trámites relativos a la Secretaría de Finanzas. Resulta que un vivales creó cuentas falsas, las cuales 

utilizó a través de las redes sociales para hablar con un alcalde y enredarlo, a quien le solicitó dinero 
haciéndose pasar por el secretario particular de Jessica Blancas. El edil, dadas las circunstancias 

estuvo a punto de realizar un depósito; sin embargo, al hablar con la funcionaria estatal descubrió 

(muy a tiempo) que se trataba de un engaño. La propia titular de Finanzas advirtió de igual forma que 
se trata de intentos de extorsión y recordó que la dependencia a su cargo no realiza por ninguna 

razón trámites a través de las redes, así que ¡aguas! 
 

LECTURAS: Los grillitos cuestionaron por qué será que don Abinadab Soto Hernández, director general de 

la Comisión del Agua y Alcantarillado del Municipio de Tizayuca usa los sellos oficiales, el nombre del 
área que encabeza e incluso el del propio ayuntamiento para mandar felicitaciones vía prensa, tal 

como hizo este inicio de semana, para congratularse por el nombramiento de Ramón Ramírez “por su 
acertada designación como titular de la Unidad Política Migratoria” de la Segob; hay sin duda varios 

mensajes ahí.  

 
NO ENTIENDE: Y para no variar al que “cuando no le llueve le llovizna” es al “senador” Jesús Priego 

Calva, pues ahora resulta que llegó (otra vez) tarde a un evento, en este caso al seminario relativo al 
Sistema Estatal Anticorrupción, lo que ocasionó burlas y rechiflas entre los asistentes, debido a que no 

encontraba su lugar.  
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DESACUERDOS: Pese a las voces que pretenden recuperar la estabilidad respecto al tema del comercio en 

Pachuca, se comenta que algunos grupos de vendedores informales arremeterán contra quienes 

tratan de evitar su presencia en calles de la ciudad. Lo anterior al señalar que si de acuerdos se trata 
no existe uno sólo hasta este mes y en cambio hay una serie de “dimes y diretes” e incluso visos de 

agresiones pues se trata de una época en la que llegan las ganancias para unos y las pérdidas para otros.  
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-PGR: vamos por las cabezas de la corrupción: Tras el escritorio de la Procuraduría General de la 
República (PGR) se encuentra sentado un hombre que se hizo abogado por admiración a sus padres, quienes se 

conocieron litigando. En su casa, cuando era niño, veía como dictaban amparos y desde que estaba en la 
secundaria acompañaba a su padre a la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Raúl Cervantes llegó a esa silla con 

el sambenito de ser un hombre cercano al presidente Enrique Peña Nieto. Sin embargo, asegura que como 

procurador no tendría ningún conflicto, en un hipotético caso, para investigar al jefe del Ejecutivo, aun estando en 
funciones o después del término de su mandato. El procurador recibe a EL UNIVERSAL en su o cina de Paseo de la 

Reforma, un moderno edificio que han ocupado antes que él siete predecesores: dos del sexenio de Vicente Fox, 
tres de la administración de Felipe Calderón y dos durante el actual gobierno, y habla de temas coyunturales. La 

lucha contra la corrupción y los casos de los ex gobernadores de Sonora y Veracruz, de la decisión presidencial de 
no permitir que tenga pase automático de procurador a fiscal general, y del caso Ayotzinapa, que ha marcado a 

este gobierno. Asegura que se está combatiendo la corrupción desde arriba, y pone como ejemplos los casos de los 

ex gobernadores Guillermo Padrés (PAN), de Sonora, y Javier Duarte (PRI), de Veracruz. En ambos dice que se va 
por las cabezas, no por los mandos medios. “Lo que a la gente le molesta es que se sancione en temas de 

corrupción a mandos medios, lo importante aquí es llegar a las cabezas de quienes las armaron [las redes de 
corrupción], de quienes fueron los beneficiarios y poderlos llevar ante la justicia”, dice. Procurador, usted es un 

hombre que como político y como abogado ha trabajado muy cerca del Presidente de la República. ¿Usted cree que 

podría ser objetivo, si fuera el fiscal general y tuviera que investigar al Presidente en este momento o después de 
su mandato. Lo podría hacer de manera objetiva? —Sin aceptar lo del fiscal, yo, como procurador, también lo haría. 

La procuraduría tiene una autonomía técnica, y uno es autónomo en la medida que se tiene respeto a sí mismo. Me 
han dicho mucho de la gran cercanía con el Presidente, yo quiero decir la frase que él dijo el día que me invitó: ‘Te 

conozco muy poco, pero te tengo una gran confianza como abogado’, y es la verdad. Yo creo que, ahora sí, 
estando de procurador, llegamos a unas nueve o 10 veces que lo he visto, antes eran seis o siete, tanto como 

gobernador como Presidente. Lo que sí es cierto, y él me lo acordaba, todas las demás lo vi como presidente del 

Senado en eventos públicos. Es que yo soy del cómo sí. Cuando había juicios muy importantes que decían que no 
se podían ganar, me los asignaron a mí, y la verdad es que, quizá con la bendición de la vida y con talento es que 

los pudimos sacar adelante y se ganaron esos juicios, a eso se re ere la confianza. Pero mucho más allá de la 
relación personal, no sólo se tiene relación personal con él, sino con cualquier otro ser humano, familiar, etcétera. 

La ley siempre señala el marco jurídico en el que tú puedes desarrollar el ejercicio de la acción penal y estoy 

convencido que la autonomía se da contigo mismo. He sido autónomo en decisiones muy complicadas, muy 
difíciles, política y técnicamente como presidente del Senado, y la Cámara Alta en su conjunto, todas las fuerzas 

políticas lo reconocieron, hubo reconocimiento también de fuerzas académicas… Lo único que puedo decir es que 
siempre que he ejercido la profesión, lo he hecho con mi criterio, puedo equivocarme, pero con mi criterio, no con 

uno externo. (Carlos Benavides O. , primera plana) 

La Jornada-BHP Billition será socia de Pemex para explotar el bloque Trión: La empresa australiana BHP 
Billition Operaciones de México será la socia de Petróleos Mexicanos (Pemex) en la exploración y explotación de 

hidrocarburos en el bloque Trión de aguas profundas. En la licitación para asociarse con Pemex Exploración y 
Producción (Pemex) en el primer farmout de la historia en el país, BHP Billition Operaciones de México ofreció un 

pago en efectivo de 624 millones de dólares, contra 605 millones 999 mil 999. 99 dólares que ofreció su único 

contrincante, BP Exploration México. Un farmout significa que las empresas comparten inversión, tecnología y 
riesgos. Los dos únicos interesados en asociarse con Pemex empataron sus propuestas económicas, que 

ascendieron a 4 por ciento de regalía adicional, por lo que la comisión licitatoria abrió los sobres de desempate con 
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propuestas en efectivo. El director de Pemex, José Antonio González Anaya, dijo que el 5 de diciembre de 2016 fue 

un día histórico para Pemex y aseguró que las cifras económicas son bien impresionantes, porque rebasaron las 

expectativas de regalías adicionales, al llegar a mil 194 millones de dólares de inversión. En detalle, la oferta 
presentada por BP Exploration México incluyó la regalía adicional máxima de 4 por ciento y su oferta económica en 

efectivo fue de 605 millones 999 mil 999. 99 dólares. La oferta de BHP Billition también mostró una regalía adicional 
de 4 por ciento, pero su oferta económica fue de 624 millones de dólares. González Anaya explicó que esa regalía 

de 4 por ciento se suma a la establecida en las bases del concurso de 7. 5 por ciento. Explicó que se fijó una cifra 

inicial de acarreo por 570 millones de dólares, con la que se busca reconocer las inversiones realizadas por Pemex 
en Trión por 300 millones de dólares, con lo que redujo el riesgo del proyecto. El funcionario señaló que el 

porcentaje de participación de Pemex en esta alianza es de 60 por ciento, y el de su socia de 40. (Miriam Posada 
García, página 24) 

Excélsior-Pemex tiene socio después de 78 años; irá con australiana en aguas profundas: Petróleos 

Mexicanos (Pemex) se asoció por primera vez en su historia con una empresa particular. Se trata de la australiana 
BHP Billiton Petróleo Operaciones de México con la que trabajará en aguas profundas del Golfo de México. El 

proyecto que ambas compañías desarrollarán se llama Trión y, según cálculos, tiene 485 millones de barriles de 
hidrocarburos, cuya primera producción iniciará en 2023. Dicho proyecto requerirá inversiones de al menos 11, 000 

millones de dólares y el Estado mexicano recibirá 72. 4% de las utilidades. Te interesa: ¿Qué es el campo Trión y 

qué significa para Pemex? Durante la jornada de ayer, además de Trión, el gobierno adjudicó ocho de diez 
contratos disponibles también para aguas profundas, licitados ante compañías privadas y Pemex. Destaca que 

Pemex, junto con la estadunidense Chevron y la japonesa Inpex, ganó un área en la zona llamada Cinturón Plegado 
Perdido. En general, por Trión y los ocho contratos el Estado mexicano espera inversiones por 41, 776 millones de 

dólares para las próximas tres décadas. A diferencia de Trión, en el que la Secretaría de Hacienda recibirá 72. 4% 
de las utilidades, por los ocho contratos adjudicados obtendrá entre 59. 8 y 66. 1% de las utilidades.  (Redacción, 

página web) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN:  
 

En el cierre de la Feria Internacional del Libro, en Guadalajara, el premio de Periodismo Cultural Fernando Benítez 

fue para el admirado y querido Héctor Aguilar Camín. Pocos lo pueden describir mejor que un par de camaradas: 
“Hemos jalado la carreta juntos; hemos hecho la revista Nexos y he aprendido de Aguilar Camín algo fundamental: 

la vocación de grandeza; y algo más: que sin inteligencia y tenacidad es imposible lograr nada en el periodismo”, 
dijo allí Rafael Pérez Gay. Y Luis Miguel Aguilar Camín comentó que la riqueza en los libros de su hermano surge de 

la unión de oficios: historiador, cronista, investigador periodístico, ensayista, aforista y poeta. “Pese a la diferencia 
de edades, Héctor y yo hemos ido juntos por la vida. Trabajar alrededor de 40 años con un formidable empresario 

de la cultura ha sido un orgullo: no solo me apellido como el definitivo escritor que es él, sino también me apellido 

de su amistad”, se ufanó. Tres escritores espléndidos que enriquecen la lectura de MILENIO. ¡Muchas felicidades 
y más éxitos, Héctor! 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Los censores del INE:  

El pasado martes 22, entrevisté en Chapultepec 18 a Rafael Moreno Valle en su calidad de precandidato 
presidencial del PAN, al igual que una semana antes lo había hecho con Margarita Zavala. Los dos, a pregunta 

directa, me confirmaron: Sí, quiero ser presidente, presidenta, de México. Nueve días después, sesionó la Comisión 

de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral, que por unanimidad de los consejeros Adriana Favela, 
Beatriz Galindo y José Roberto Ruiz, emitió esta orden a Moreno Valle: abstenerse de realizar, durante las 

entrevistas que conceda a los medios de comunicación expresiones que destaquen sus cualidades 
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personales (sic) y logros de gobierno que pudieran posicionarlo con fines electorales y afectar la 

equidad en la contienda presidencial. Y pregunto: ¿de qué equidad hablan? ¿A qué contienda electoral se 

refieren si inicia en septiembre del año que viene? Pero los consejeros de la censura se fueron a más: Asimismo, los 
consejeros decretaron (ahora fue por decreto, lo anterior por una orden) procedentes las medidas cautelares para 

retirar del sitio de internet la entrevista realizada por Joaquín López-Dóriga (que debo ser yo) en el programa 
“Chapultepec 18” alojada (sic) en el portal de Noticieros Televisa, por considerar que, no obstante se trata de un 

libre ejercicio periodístico, las respuestas del servidor público se alejaron del deber de cuidado que debe 

observar con lo cual se podría (sic) violar el principio de equidad de cara al proceso electoral 2017-2018. Y de 
remate: Finalmente se declaró improcedente la medida cautelar respecto de la transmisión en televisión de la 

citada entrevista, por considerarse un hecho consumado de imposible reparación, con lo que la están calificando 
como un daño o una falta, que es lo único que se puede reparar. No cabe duda que estamos ante un instrumento 

de censura y represión en el que condenan, sancionan y ordenan sacar de páginas de internet una nota 

periodística, como aceptan. ¡Qué jodidos estamos con esos defensores de la democracia! Y aclaro que me refiero a 
lo que el INE me hizo, de Moreno Valle que él se defienda.  

RETALES 

1. RESTO. Con las tomas de posesión, el jueves, de los gobernadores de Veracruz, Aguascalientes y Oaxaca se 
cerraron los relevos de este año. Quedan dos: el 1 de enero, Sinaloa con Quirino Ordaz y Puebla, con Tony Galli, el 

1 de febrero; 

2. PROYECTO. Enrique Ochoa Reza me reveló que Tomás Yarrington tiene suspendidos sus derechos partidarios 
desde 2012. Y ahora, la Comisión de Justicia Partidaria gestiona su expulsión del priismo. Y que los casos de César 

Duarte y Roberto Borge quedarán resueltos este mes; y 
3. RENUNCIA. En una carta enviada anoche al Senado, Ximena Puente, presidente del INAI, retiró su candidatura 

a ocupar la Fiscalía Anticorrupción en busca de que su titular cuente con el mayor respaldo para fortalecer la 
institución.  

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
: Que este martes, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, Enrique Graue, dará posesión como 

presidente de la Asociación de Ex Alumnos de la Facultad de Economía al licenciado Enrique del Val. En el Comité 

Directivo participan, entre otros, María de los Ángeles Moreno, Alejandro Encinas, Emilio Lozoya 
Thalmann, Ciro Murayama y Luis Foncerrada. Del Val ha sido secretario general y administrativo de la UNAM 

y en el sector público fue tres veces subsecretario federal: Contraloría, Desarrollo Social y Planeación y Evaluación 
Educativa.  

 : Que el chat de los diputados federales del Partido Revolucionario Institucional en WhatsApp se cimbró hace unos 
días con un mensaje de la legisladora Carmen Salinas, quien convocó por ese medio a sus correligionarios a “no 

dejar de sintonizar el programa Nosotros los Guapos en Las Estrellas”, Canal 2 de la televisión abierta. ¡Claro! Hay 
prioridades… 

 : Que el presidente del Senado, Pablo Escudero, respaldó la decisión de Ximena Puente, titular del INAI, de 

bajarse del proceso de elección del próximo fiscal anticorrupción, por considerar que las condiciones ya no son las 

mismas de cuando los 32 aspirantes se inscribieron el mes pasado. Lo cierto es que cayó mal entre los aspirantes a 
la fiscalía la decisión de atrasar la designación, porque esta es la segunda vez que la Cámara lo hace.  

 : Que en vísperas de que inicie el gobierno de Donald Trump, la embajadora de Estados Unidos en México, 

Roberta Jacobson, se reunió con la secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu, y el embajador 
de nuestro país en Washington, Carlos Sada, con quienes dio la bienvenida a la Junta Asesora del Mexico 

Institute. El encuentro se da en el arranque de otra semana con más mensajes intimidatorios desde el norte, ahora 

vía el próximo vicepresidente, Mike Pence, quien subrayó que “hay maneras” para que México pague el muro 
fronterizo.  
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 : Que quien no cabe de felicidad es el secretario de Salud de la Ciudad de México, Armando Ahued, quien 

cumple una década en el cargo, lo que considera “la mejor y mayor experiencia” de su vida, que ha enfrentado con 

su “mayor vocación de servicio y dedicación”. Enhorabuena.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Revalorar el TLCAN:  

A casi 22 años de distancia algunos políticos de izquierda se dan cuenta de que el Tratado de Libre Comercio de 
América del Norte, el TLCAN, ha sido benéfico para México. Un artículo de Andrés Becerril en Excelsior citaba ayer a 

Carlos Navarrete, exdirigente del PRD: "Pensábamos en aquel tiempo que era lo peor [. ]. Cuando nos opusimos al 

TLC en el siglo pasado no calculamos lo que podía significar esto, y hoy, paradojas de la vida, que la izquierda tiene 
que defender la vigencia del TLC". Un Pablo Gómez más recalcitrante señalaba: "Estuvo mal administrado por el 

gobierno de México. Ese tratado debió haber sido mejor aprovechado". Según Gómez, además del TLCAN debió 
haberse fortalecido el mercado interno y asegurado que no sólo los trabajadores del sector exportador tuvieran 

mejores sueldos, sino también los de salario mínimo. Pero Gómez ya no rechaza el TLCAN ni pide que nos unamos 
a Trump para abrogarlo. Jorge Castañeda, quizá el opositor más vehemente del acuerdo cuando se negoció, no 

hizo ningún intento por eliminarlo cuando fue secretario de Relaciones Exteriores de 2000 a 2003. En 2014, sin 

embargo, publicó un artículo en Foreign Affairs en el que afirmaba: "Hoy, a 20 años de que entrara en vigor, tal vez 
algo en lo que todos estamos de acuerdo es que todos los bandos exageraron enormemente: el TLCAN no trajo los 

grandes beneficios que prometieron sus defensores, pero tampoco las terribles pérdidas que auguraban sus 
detractores. Todo lo demás es debatible". Ricardo Pascoe, vocero y secretario de relaciones exteriores del PRD en 

los años noventa, quien se opuso también al tratado, escribió este 2016: "Hemos dado un paso en falso al proponer 

la revisión del TLCAN. Nos conflictúa con nuestros buenos socios de hoy y nos obliga a algo que no nos conviene 
como país en el futuro”. Yo debatí con todos ellos en defensa del acuerdo. Nunca creí que produciría un milagro, 

pero sostuve que incrementaría el comercio y aumentaría las inversiones. El tiempo ha confirmado esta predicción. 
El intercambio entre Estados Unidos y México aumentó de 81 mil 498. 3 millones de dólares de 1993, con un 

superávit de mil 663. 3 millones de dólares para la Unión Americana, a 532 mil 153 millones de dólares en 2015, 
con un superávit para México de 60 mil 662. 8 millones (census. gov). México no sólo se ha beneficiado de un 

aumento de las exportaciones a Estados Unidos de 39 mil 917. 5 millones de dólares en 1993 a 296 mil 407. 9 

millones en 2015, sino también de las importaciones, las cuales han permitido a los consumidores mexicanos 
comprar mejores productos a mejor precio. La inversión extranjera directa también ha aumentado. En la década de 

1980 se registraban cifras promedio de 2 mil millones de dólares anuales. Ya en vísperas de la entrada en vigor del 
TLCAN, en 1993, se logró un monto de 21 mil 511. 1 millones de dólares. En 2014 la cifra fue de 53 mil 36. 2 

millones de dólares (cefp. gob. mx). El TLCAN cumplió con su función. Aumentó el comercio y las exportaciones, así 

como la inversión extranjera directa. Ése era el propósito. Las zonas expuestas al libre comercio han tenido tasas 
altas de crecimiento, las que se resisten a la apertura se hunden cada vez más en la pobreza pese a los enormes 

subsidios que reciben. El TLCAN es uno de los pocos instrumentos económicos que ha funcionado en nuestro país 
en los últimos 22 años. Su posible abrogación es la mayor amenaza que hoy pende sobre México.  

Tragedia en ruedas 

El secretario del ambiente, Rafael Pacchiano, se enorgullece de que sólo 48 por ciento de los autos en el Valle de 

México recibe hoy holograma para circular todos los días contra 75 por ciento antes. Para las familias afectadas es 
una tragedia que las obliga a usar sus ahorros para comprar un nuevo auto.  

 
 (Sergio Sarmiento, página 17) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

¿En qué trabaja Videgaray? 
Mientras las versiones lo ponen en uno u otro puesto, dependiendo de quién sea la fuente de la información, nos 

dicen que en lo que sí están trabajando el ex secretario de Hacienda Luis Videgaray y su equipo es en la 
construcción de escenarios de una eventual renegociación, o como prefieren llamarla en el gobierno federal, una 

modernización del Tratado de Libre Comercio de América del Norte. Nos hacen notar que don Luis, 

independientemente de que puede regresar a un cargo público, esté donde esté será una de las cabezas de la 
negociación con Estados Unidos y Canadá para discutir los temas de ajustes al TLCAN.  

 

La red de corrupción de Borge 
Nos cuentan que la presunta red de corrupción que el priísta Roberto Borge tejió en Quintana Roo es más fuerte y 

profunda de lo que se pensaba. Aseguran que aún dentro del nuevo gobierno se mantienen resistencias para 

obstaculizar la apertura y la rendición de cuentas del personaje que malbarató hasta 10 por ciento del territorio de 
la paradisiaca entidad. Ante este escenario, nos dicen, el mandatario aliancista, Carlos Joaquín González, está 

resuelto a ir en contra de quien sea necesario, incluso contra aquellos grupos de interés enquistados en su 
gobierno, y que, comentan, promueven un pacto con el pasado y suspiran por tiempos que, al parecer, ya no 

volverán más.  

 
Las razones de la comisionada 

Sorpresivamente, ayer la comisionada presidenta del Instituto Nacional de Trasparencia, Ximena Puente, se bajó de 
la competencia por la Fiscalía Anticorrupción. En su carta dirigida al Senado, doña Ximena retiró su candidatura 

argumentando que su decisión busca contribuir a que a la brevedad se llegue a los acuerdos necesarios para 
constituir la Fiscalía. Sin embargo, nos explican que además la comisionada decidió dejar la carrera, luego de que 

las condiciones de la elección cambiaron. Argumentan que ella había tomado la decisión de buscar el cargo en 

función de otros tiempos, que no desgastaran al Inai, y que en la medida en que se fueron involucrando más 
actores políticos se fue complicando más el proceso. Hubo, dicen, demasiadas voces externas para el tema, además 

de que este proceso se cruzó con el tema de la designación del Fiscal General, lo que enrareció y complicó más el 
del Fiscal Anticorrupción.  

 

Lupa a bonos secretos 
En la Auditoría Superior de la Federación, nos dicen, se estudia la posibilidad de poner la lupa, en la revisión de la 

cuenta pública 2015 para rastrear los recursos con los que los diputados federales se dieron un bono extra, vía las 
subvenciones que llegan a los grupos parlamentarios. Como dio a conocer EL UNIVERSAL, el pasado 1 de 

diciembre, cada año la Cámara Baja se asigna un bono navideño con dineros que por no ser parte de la dieta ni de 

las prestaciones de los legisladores, no están obligados a señalar en qué los gastan o los emplean. Si la Auditoría, 
que encabeza Juan Manuel Portal, puede rascar un poco, seguro encontrará que algo está descompuesto, pues 

huele muy mal.  
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

SE TARDARON, como para dar chance a Javier Corral que se asentara, pero finalmente la situación de inseguridad 
y violencia que se vive en Chihuahua obligó a las autoridades a, al menos, hacer acto de presencia. NO ES QUE 

con sólo verlos los malosos salgan corriendo, pero ojalá sirva de algo que sesione hoy en Ciudad Juárez el gabinete 

de seguridad nacional. A LA peligrosa ciudad fronteriza acudirán el secretario de Gobernación, Miguel Osorio 
Chong; el de la Defensa, Salvador Cienfuegos; el de Marina, Vidal Francisco Soberón; y el procurador Raúl 

Cervantes. LA IDEA es revisar qué se está haciendo mal, sobre todo, en Juárez, la capital, Guachochi y Guadalupe 
y Calvo, dado que desde la llegada de Corral al gobierno los asesinatos se fueron para arriba, con alrededor de 100 

ejecutados en el primer mes de su administración. Y AUNQUE el gobierno estatal y los municipales achacan la 
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crisis a un pleito entre bandas que trafican con una droga sintética llamada “crystal”, quienes ya no saben dónde 

esconderse de las balas son los chihuahuenses que esperaban un cambio.  

SERÁ el sereno, pero el INE le puso el balón para gol a Rafael Moreno Valle, al pretender prohibirle dar 

declaraciones sobre sus aspiraciones presidenciales… ¡y hasta sobre sus cualidades personales! NO ES porque el 

poblano no tenga cola que le pisen en eso de la promoción personal con cargo al erario, pero esta vez como que la 
Comisión de Quejas y Denuncias del INE se fue de largo. Y, CLARO, pa’ pronto Moreno Valle está aprovechando 

para hacerse la víctima, ¡perdón!, para hacerse promoción, ¡perdón!, para llevar su caso ante el Tribunal Electoral 
federal.  

AL FIN una buena: este martes el Consejo Ciudadano de Seguridad Pública firmará un convenio con la Policía 

Federal para enlazarle-en tiempo real las llamadas de auxilio que recibe diariamente de víctimas de la delincuencia. 

ES LA primera vez que la corporación accede a un acuerdo como el que formalizará hoy al mediodía con el 
organismo que preside Luis Wertman. DE HECHO otro aspecto inédito del convenio es que el Consejo Ciudadano 

también auditará el servicio teléfonico de denuncias 088, que es la línea por medio de la cual la PF recibe todo tipo 
de denuncias a nivel nacional. A ver qué resultados arroja esta colaboración.  

LA DUDA del día: el fiasco del traspaso de Ximena Puente a la Fiscalía Anticorrupción, ¿se carga también a la 

cuenta del consejero jurídico de Presidencia, Humberto Castillejos? ¿O hacemos como que nadie vio nada? 

 

(Redacción, página 10) 
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